

**Evang. Arbeitnehmerschaft ean und Kirchlicher Dienst in der Arbeitswelt KDA**

In der ean treffen sich Menschen aller Altersgruppen mit oder ohne Erwerbsarbeit vor Ort in Gruppen sowie in regionalen und überregionalen Arbeitskreisen.

Die ean ist Mitglied des Bundesverbandes Evangelischer Arbeitnehmerorganisationen (BVEA) und der Arbeitsgemeinschaft Christlicher Arbeitnehmerorganisationen (ACA). In den Kirchlichen Dienst in der Arbeitswelt (KDA) der Evangelischen Landeskirche in Baden ist die ean eingebunden.

Wir arbeiten ökumenisch mit der Katholischen Arbeitnehmerbewegung (KAB) und grenzüberschreitend mit der Equipe Ouvrière Protestante (EOP) im Elsass zusammen. Bei den Sozialwahlen kandidieren wir gemeinsam mit der KAB und dem Kolpingwerk.

Die Evangelische Arbeitnehmerschaft im Bereich der Evangelischen Landeskirche in Baden e. V. ist seit 1990 als gemeinnütziger Verein im Vereinsregister Karlsruhe eingetragen. Spenden und Mitgliedsbeiträge sind steuerlich absetzbar.

**Sie fehlen uns noch!**

Unterstützen Sie uns und werden Sie Mitglied! Mit Ihrer Mitgliedschaft profitieren Sie doppelt: Sie können landesweit bei allen Veranstaltungen der ean teilnehmen und haben außerdem Vergünstigungen bei unseren Wochenendtagungen. Natürlich werden Sie auch regelmäßig über alle ean-Aktivitäten informiert. Unsere Jahresbeiträge sind familienfreundlich.

**Tagungsort:**

Kasino GmbH Speiserestaurant  
Okenstraße 25a  
77652 Offenburg  
Tel. 0781/9709641

Anfahrt: [www.kasino-gmbh.de/Anfahrt](http://www.kasino-gmbh.de/Anfahrt)

**Tagungskosten pro Person 20 €**

zahlbar vor Ort. Bei kurzfristigem Rücktritt müssen wir die entstandenen Unkosten in Rechnung stellen.

Wir bitten um Ihre Anmeldung bis spätestens **15.10.2020** per beiliegender Karte oder per Mail an: [ean@ekiba.de](mailto:ean@ekiba.de)  
Ihre Anmeldung ist verbindlich, wenn Sie von uns nicht vor Veranstaltungsbeginn eine Absage erhalten. Es wird keine Anmeldebestätigung versandt.

**Bitte denken Sie an einen Mund-Nasen-Schutz!**

**Informationen und Kontakte:**

Evangelische Arbeitnehmerschaft e.V.  
Haus der Ev. Kirche  
M1, 1a, 68161 Mannheim  
E-Mail: [ean@ekiba.de](mailto:ean@ekiba.de)  
[www.ean-baden.de](http://www.ean-baden.de)

Carmen Urbach, Sekretariat  
Tel.: 0621 28000-170



**Neue Weichenstellungen im Gesundheitswesen**

Die Mitbestimmung in den Krankenversicherungen stärken



## EINLADUNG

### Neue Weichenstellungen im Gesundheitswesen

Mitglieder der evangelischen Arbeitnehmerschaft bestimmen mit in der Selbstverwaltung der Krankenkassen. Auf der Tagung soll eine eigene Position für die evangelische Arbeitnehmerschaft angedacht werden, wie sie über ihre Mitglieder in der Selbstverwaltung die Bedürfnisse der Patienten vertreten kann.

Die Entwicklung von der Daseinsvorsorge zur Wirtschaftsbranche wird am Beispiel des Krankenhauses so anschaulich dargestellt, dass verstanden werden kann, um welche Fragen es bei der heutigen Krankenversicherung geht. Was für Konsequenzen hat es für Patienten und Mitarbeiter, wenn Fallpauschalen maßgeblich werden? Mit der Zentralisierung von Krankenhäusern und dem Konzept der Gesundheitszentren werden neue Modelle der Krankenversorgung zur Diskussion gestellt.

Am Ende soll der Blick auf die Bedürfnisse gerichtet werden: Was brauchen die Versicherten wirklich? Welche Lösungen soll es geben? Die Vertreterinnen und Vertreter der Evangelischen Arbeitnehmerschaft in den Verwaltungsräten bringen ihre Erfahrungen in die Tagung ein. Sie können anschließend über ihre Mitgliedschaft mitwirken, dass aus Vorschlägen auch Beschlüsse der Verwaltungsräte in den Kassen werden.

Die Tagung ist offen für alle Interessierten. Herzliche Einladung.

*Gabi Vetter*, stellv. Vorsitzende  
*Andreas Bordne*, Wirtschafts- und Sozialpfarrer  
*Claudia Braun*, ean-Landesleitung  
*Jürgen Mohrbacher*, ean-Landesleitung

## PROGRAMM

### Samstag, 24.10.2020

09.00 Uhr Ankommen Kaffee, Getränke

09.30 Uhr Begrüßung/Einstimmung

09.45 Uhr Gesundheitswesen als Daseinsvorsorge oder Wirtschaftsbranche?  
Filmausschnitte „Der marktgerechte Patient“ und Diskussion

11.00 Uhr Kaffeepause

11.30 Uhr Resonanzen aus der Praxis  
Diskussion mit Verantwortlichen aus dem Gesundheitswesen  
- *Michael Futterer* - angefragt  
- *Dr. med. Martina Hillesheimer*  
- *Patrick Merck*  
- *Claudia Wannersdorfer*

13.00 Uhr Mittagspause

## PROGRAMM

14.00 Uhr **Aus 6 mach 3**

Modernisierung im Gesundheitswesen am Beispiel: Krankenhausfusion in der Ortenau - das Sozialmedizinische Modell der Gesundheitszentren  
- *Jürgen Mohrbacher*

14.30 Uhr **Entwicklung einer Stellungnahme**  
TN formulieren Wünsche an die Politik und die Krankenkassen

Verabschiedung

15.30 Uhr Kaffee und Netzwerken

### Referenten

*Michael Futterer*, Diakonie Baden, stellv. Vorstand, Abteilungsleitung Wirtschafts- und Entgeltberatung (angefragt)

*Dr. med. Martina Hillesheimer*, FÄ für Anästhesie und Intensivmedizin, Notärztin, Betriebsrätin

*Patrick Merck*, Gesundes Kinzigtal GmbH, Abteilungsleiter  
Kommunikation - Marketing

*Jürgen Mohrbacher*, M.A. Erziehungswissenschaft, Lehrer für Pflegeberufe, Fachpfleger Anästhesie und Intensivpflege, Gesundheitsamt Ortenau, Koordinierungsstelle Pflegeberufe

*Claudia Wannersdorfer*, Physiotherapeutin, Krankenschwester, Betriebsrätin